



# 東小松川だより

令和6年10月2日(水)  
江戸川区立東小松川小学校  
10月号

## 命は誰のものですか

校長 高木 伊織

先月から始まった夏休み明けの2学期は、本校にとって記念すべき日になりました。夏休みが明けて、新しい体育館に集まった子供たちに「今日は2学期の始まりとともに記念すべき特別な日だよ。」「皆さんは、本校にとって記念すべき日に立ち会った特別な子たちだよ。」と伝えて新学期を迎えました。子供たちは新校舎での新しい生活にも慣れて、新鮮な学校生活を過ごしています。

9月13日(金)には4年生の総合的な学習の時間の学習材として探究している「江戸川区の特色、花火」について、地元いらっしやる宗家花火鍵屋15代目で江戸川区教育委員も務められている天野 安喜子様を講師にお迎えして「江戸川区花火大会を楽しむために」という演題でご講話いただきました。花火や鍵屋の歴史、花火の製造過程や特質、企業秘密の演出方法をパワーポイントの写真や映像で分かりやすく教えてくださいました。「打ち上げ花火は、平和の象徴」「コロナ時に江戸川の花火を見て下を向いていた人々が上を見上げて喜んでいる」と花火師としてのやりがい等をご指導くださいました。

また、28日(土)には地域・保護者の方々に土曜学校公開として初めて新校舎内をご参観いただきました。道徳授業地区公開講座も開催され、江東区を中心に長年校長職を歴任され、都や区の教育にご尽力された大沼 謙一先生をお迎えして「命は誰のものですか」の演題でご講演いただきました。教員時代は在外教育施設派遣教員としてアメリカのニューヨーク等で活躍され、ヤンキーススタジアムで英会話を覚えたこと。学校に通えない子供の保護者の悩みに向き合ったこと、有名私立中学に入学したが病気で寝たきりになって失望している生徒のこと等のエピソードを交え、現在はビルの清掃員として働いていることをご紹介いただきました。その際に、「ヒューマンチェーン」という事を教えていただきました。握手ではなく、互いの手首同士をつなぐのです。どちらか片方が放しても離れないつながり方です。「一生懸命生きていてもうまくいかないことがいっぱいある。」「どんな病気や状況になっても生きていればいい。命は誰のものですか？命は自分のもの、そして、自分だけのものじゃない。命を何につかいますか。」「上記の話も生きていくことが大事で、死ぬこと以外はかすり傷。」と言われていました。「結婚して間違いのない人はどんな人ですか？」と尋ねられた時には、「墓参りに行く人にしなさい。」命のつながりのある人を大事にする人は間違いないと答えたそうです。先生は、講演後に感想を伝えた保護者に「いじめ・不登校ゼロ作戦」という著書をあげました。その中に教師時代に行った「輝く命」という道徳授業の話が掲載されています。子供たちに事前準備として1歳から3歳までの写真を用意させて、当時の様子やエピソード、周囲の反応を思い出させ、友達と互いに紹介し合って、一つ一つの命がいかに尊いか、かけがいのないものかを実感させたそうです。子供たちは命の大切さに気付き、思いやりの気持ちを持ち、互いを尊重し合うようになるという話です。先生のこの話は、平成30年度の広島大学教育学部の入試小論文問題に採用され、①この授業の優れている点②あなたが小学校教師として児童に対して「命の大切さ」を伝えるために、どのような活動を設定するかとの出題に使われました。現役の教師でも考えさせられる出題です。この世に誕生した命は等しく皆尊く、個々が尊重されなくてはなりません。現代は、個人の考えや感覚が違ふとすぐに攻撃的に揶揄したり批判したりする現象が全世界で起きています。大人の世界がそうなのですから、子供への影響はなおさらです。人は、一人一人みな違ふと分かっているのに。

本校の教育目標に例えると「ひがこまっ子は みんな仲よし それぞれに夢がある」となります。児童一人一人が、思いきり自らのありのままを發揮して、命の輝きを放つ、新しい学び舎にしたいと考えます。本校の教員・職員は、児童をよりよく導くという使命感に溢れ、まばゆく輝いています。更にまぶしい学校目指して邁進します。

保護者、地域の皆様には、学校公開、道徳授業地区公開講座のご参観・ご参加に感謝申し上げ、今後とも本校の教育活動へのご理解、ご協力をよろしくお願いいたします。

【10月の行事予定】

1	火	都民の日
2	水	安全指導 B時程4時間（区研究日のため）
3	木	
4	金	生活科見学（2年）
5	土	
6	日	
7	月	委員会⑥ 教育実習終
8	火	社会科見学（5年） スキルアップ特別教室（2年）
9	水	イングリッシュキャラバン（2～4年） 日光移動教室保護者説明会（15:00～）
10	木	避難訓練
11	金	体育大会応援集会
12	土	
13	日	
14	月	スポーツの日
15	火	アートウィーク始
16	水	校内オリエンテーリング大会
17	木	
18	金	体育大会中部地区（6年）
19	土	B時程4時間 学校公開 租税教室（6年） アートウィーク終
20	日	
21	月	B時程4時間（研究授業のため） （3年2組のみ5時間授業）
22	火	
23	水	
24	木	
25	金	パラバドミントン国際大会見学（5年）
26	土	
27	日	
28	月	委員会⑦
29	火	
30	水	
31	木	B時程4時間（就学時健診のため）

《6年生 第60回小学校体育大会参加》

10月18日（金）江戸川区陸上競技場で開催される「江戸川区立小学校体育大会」午後の部に、6年生が参加します。当日は、100m走、50mハードル走、1000m持久走、走り幅跳び、走り高跳び、4×100mリレーに出場します。各自の出場種目も決定し、自分の目標に向けて、練習に取り組んでいます。練習の成果を十分に発揮してもらいたいと思います。

《就学時健診について》

10月31日（木）に就学時健康診断を行います。当日はB時程の4時間授業で、13時には完全下校となります。5年生と6年生の係児童はお手伝いとして参加するため、6時間授業になります。

《3年生 社会科見学》

9月12日（木）社会科見学で「小岩フラワーロード」「葛西臨海公園」「行船公園」「魔法の文学館」「カヌースラロームセンター」に行きました。子供たちにとっては、事前に社会の学習で学んだ江戸川区内の様々な場所を見学する良い機会となりました。魔法の文学館では色々な作品に触れながら意欲的に楽しんで学ぶ様子が見られました。



《4年生 総合的な学習の時間 ゲストティーチャー》

9月13日（金）、4年生は総合の学習で、宗家花火鍵屋の天野安喜子さんをお招きし、花火についての話を聞きました。花火の種類や、作り方など詳しく教えてもらい、映像でも確認しながら学ぶことができました。

今後の学習に今回の話を生かしてほしいと思います。

